

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2009)
Heft: 5

Artikel: Maximes du chef
Autor: Vial, Joseph
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-348848>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Maximes du chef

- Je connais la couleur des cheveux et des yeux de chacun de mes hommes.
- Il y a deux leviers pour remuer les gens : la crainte et l'intérêt.
- Les hommes ne sont pas menés par des raisons mais par des images.
- Les hommes ont faim de respect plus que de pain.
- La joie de l'âme réside dans l'action.
- La médiation est le tremplin de l'action.
- Demain, le vestibule de jamais.
- Rien ne se fait sans passion.
- Quand on veut fortement, constamment, on réussit toujours.
- La grandeur de l'homme commence là où il s'oublie.
- Les qualités fondamentales du chef sont : la volonté et l'enthousiasme.
- L'exemple est le plus sacré des devoirs du chef.
- « On n'enseigne ni ce que l'on sait, ni ce que l'on dit, on enseigne ce que l'on est. » (Jaurès)
- « Je ne vous recommande pas ce qui est votre devoir. » (Louis XIII)
- Le jour où tu cesses d'être bon par faiblesse, tu deviens meilleur.
- Le chef est capable de s'excuser sans se diminuer.
- Le chef marque d'abord sa force en couvrant d'abord ses inférieurs.
- Le moral d'une troupe dépend avant tout du moral de son chef.
- Le chef est observateur et inventeur d'idées.
- Je suis chef 24 heures par jour et 365 jours par an.
- La familiarité engendre le mépris.
- Rien ne rehausse l'autorité autant que le silence.
- Ne jamais expliquer, ne jamais se plaindre. (Prov. Anglais)
- Les grands hommes parlent comme la nature, simplement.
- La colère est un argument qui n'a jamais convaincu personne.
- Je serai suivi si je sais où je vais et où je veux conduire mes hommes.
- Exiger beaucoup pour obtenir peu est la négation du commandement.
- Je ne juge pas un homme sur ce qu'il dit, mais sur le ton dont il le dit.
- La précipitation est la sœur du repentir.
- On ne prévoit jamais assez d'imprévus.
- « Il faut traiter les grands problèmes comme les petits problèmes et les petits comme les grands. » (Foch)
- Un ordre perd de son efficacité si le chef laisse paraître quelques incertitudes.
- Celui qui donne un ordre et n'en contrôle pas l'exécution crée l'indiscipline.
- La désobéissance est souvent le produit artificiel de la maladresse et de l'incompétence de ceux qui commandent.
- La franchise absolue est un élément nécessaire à la vie militaire.
- L'art de commander ne s'acquiert qu'au prix d'effort et à travers les obstacles.
- Le salut militaire laisse à l'homme toute la hauteur de sa taille.
- La courtoisie est inséparable de la discipline militaire.
- Le véritable observateur n'observe pas il épie.
- Pour être respecté, il faut être respectable.

Ces maximes ont été compilées par l'abbé Joseph Vial.



Assemblée générale de la Société militaire de Genève (SMG) à la salle des rois de l'Arquebuse. Photo © Frédéric Chollet.

Nouveaux présidents des sociétés de Genève et Neuchâtel.

Le 7 novembre, la Société militaire de Genève (SMG) ainsi que la Société neuchâteloise des officiers (SNO) ont tenu leur assemblée générale respectives à Genève et à Colombier.

Le Lt col EMG Norberto Birchler et le maj Christophe Chollet ayant terminé leur mandat statutaire, deux nouveaux présidents ont été élus par les membres présents. Il s'agit du Lt col Jean-Pierre Pasquier et du Lt col Thierry de Pourtalès.

La RMS félicite ces deux nouveaux présidents et leur souhaite bonne chance dans leur nouvelle fonction. Elle espère que la collaboration avec leur revue se poursuive et se renforce.

Réd. RMS+